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 Affaire d’espionnage

Selon les Nations unies, un pays doit recenser sa population tous les dix ans. Au Togo, cela a été fait en 2010. 
Le temps est vite passé et la population ne cesse de croître. Et étant donné qu’aucune planification correcte 
ne peut se faire si l’on ne connaît exactement le nombre des personnes qui vivent sur un territoire, notre pays 
avec le soutien de ses partenaires techniques et financiers, initie un nouveau dénombrement.
La semaine dernière, après plusieurs mois de préparation, le Togo a franchi une étape importante vers le 
recensement de sa population. Les travaux de cartographie censitaire ont été officiellement lancés jeudi à 
Lomé par le ministre-conseiller du président de la République, Simfeitchéou Pré. 300 agents ont été recrutés 
par le gouvernement et la Banque mondiale pour effectuer la tâche consistant à découper le pays en unités 
aréolaires ...

Planification du développement : le recensement général de la population est un impératif
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Droits de l’Homme

L’ASVITTO outille 
responsables 
communaux, leaders 
d’opinion et associatifs

Séminaire gouvernemental / Feuille de route 2020-2025

Etat des lieux des 
grands projets 
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Le chef de l’Etat togolais Faure Essozimna Gnassingbé, son Premier ministre et tout le gouvernement sont 
depuis hier dimanche à Kara à l'occasion d'un séminaire gouvernemental. Ce séminaire dont l’objectif est de faire 
l’état des lieux des grands projets initiés par le gouvernement dans sa feuille de route gouvernementale, va se 
poursuivre ce lundi ...
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M’balikine Nitale 
Krou inscrit 
l’Université de Kara 
parmi les grandes

Les politiques 
publiques pour 
les communautés 
de base au cœur 
d’une conférence 
à Lomé

Écho des Togolais 
aux JO de Tokyo 
2020
Les Jeux olympiques de Tokyo 
2020 ont débuté le vendredi 
23 juillet 2021. Le Togo prend 
également part à ce festin 
athlétique avec six représentants, 
appuyés par une délégation. 
Claire Ayivon, Damien Otogbe, 
Aliou Bawa, Fabrice Dabla, 
Kabissa Kouméalo et Fanny 
Dodji sont les six ambassadeurs 
togolais à ces JO de Tokyo 2020 
décalés en juillet 2021 à cause de 
la crise sanitaire liée au ...

Une conférence internationale 
sur le développement à la base se 
tient du 29 au 30 juillet prochain à 
Lomé. Cette rencontre de ...

Désormais docteur, M’balikine 
Nitale Krou vient à travers la 
soutenance de sa thèse d’inscrire 
l’Université de Kara parmi  ...
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Athlétisme

Thèse de doctorat

ECONOMIE

PAGE 3

L’épisode du Pegasus n’est que la 
face émergée de l’iceberg!
L’affaire d’espionnage à base du logiciel israélien Pegasus 
continue de faire des révélations. Le weekend dernier, l’on a 
appris que plus de 300 numéros togolais apparaîtraient sur la liste 
des cibles potentielles. Parmi eux, de gros morceaux comme ...
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Promotion de l’éducation 
Suisco lance la 1ère édition de la Semaine de 
l’éducation au Togo
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Echos des bénéficiaires du FNFI

A la rencontre du « Groupement Ama »
Dans ce nouveau numéro de votre rubrique « Echos des Bénéficiaires des produits FNFI 
», Togo Matin vous conduit à Kara dans la préfecture de la kozah, pour mettre sous les 
feux de la rampe les témoignages du ‘’ Groupement Ama’’ qui a obtenu le crédit Agrisef 
du FNFI et s’est lancé aujourd’hui dans la commercialisation de céréales.

Le produit ‘’Accès des 
Agriculteurs aux Services 

Financiers’’ (AGRISEF) est un 
produit destiné aux petits 
exploitants agricoles qui 
veulent exercer une activité 
en rapport avec l’agriculture, 
l’élevage, la pêche ou la 
transformation. Chacun dans 
son activité autrefois, les 
membres du « Groupement 
Ama » ont décidé de fédérer 
leurs énergies pour passer 
à échelle leurs activités 
agricoles. Il fallait pour 

cela trouver un léger coup 
de pouce financier pour 
leur permettre de pouvoir 
démarrer une activité à plus 
grande échelle.
«  Seul on va vite, mais 
ensemble on va plus loin, 
dit le dicton. Nous avons 
pensé que si nous mettons 
ensemble nos énergies, 
nous pourrions agrandir nos 
superficies cultivables et 
avoir des productions plus 
importantes à vendre. Ainsi, 
nous sommes un groupe de 10 

personnes qui étions certes 
dans l’agriculture, mais avec 
des productions différentes. 
Nous avons alors décidé de 
nous mettre ensemble et 
nous sommes allés prendre 
des informations relatives au 
crédit Agrisef du FNFI auprès 
de PROMOFINANCE, une 
Institution de Microfinance 
partenaire du FNFI. Après 
avoir obtenu toutes les 
informations relatives au 
produit, comme nous étions 
déjà en groupe solidaires, 

nous avons accepté de suivre 
la formation en gestion de 
crédit…C’est justement 
après cette formation que 
nous avons obtenu chacun 
un crédit de 100.000 FCFA 
qui nous a permis ensemble 
pour notre groupe solidaire 
de commencer à exploiter 
nos superficies cultivables. 
Aujourd’hui, comme vous le 
voyez, nous commercialisons 
des céréales, notamment le 
maïs, le mil, le sorgho, mais 
également les cossettes. 
Nous vendons ce que nous 
produisons et nous écoulons 
en gros et en détail », 
indiquent les membres du 
groupement.
L’expérience réussie du 
groupement Ama démontre 
qu’on peut également décider 
de se mettre en groupe 
pour exercer une activité 
génératrice de revenus et 
réussir à gagner le pari de 
son devenir. Aujourd’hui, le 
groupement ne rate aucun 
forum agricole, occasion pour 
lui de mettre ses productions 
sous les feux de la rampe, 
mais également partager son 
expérience avec les autres.
« Grâce à notre savoir-faire 
et à notre expérience, nous 
sommes souvent invités 
aux rencontres du monde 
agricole. Il Ya quelques 
semaines, nous étions invités 
à la foire agricole organisée 
en marge de la onzième 
édition du Forum National 

du Paysan Togolais. C’était 
une très belle occasion pour 
nous, non seulement pour 
écouler nos productions, 
mais également pour voir 
quelles opportunités on peut 
encore avoir pour passer 
à échelle nos activités », 
poursuivent-ils.
Justement, en parlant 
d’opportunités à saisir, le 
groupement Ama ne compte 
pas s’arrêter en si bon chemin. 
Il entend rembourser à temps 
le crédit AGRISEF, obtenir le 
PAS AGRISEF, puis qui sais un 
jour obtenir un crédit encore 
plus conséquent pour aller de 
l’avant.

«  Nous comptons très 
prochainement, une fois que 
nous aurons accès à d’autres 
cycles de crédit commencer 
à faire de la transformation. 
Nous pensons, pour 
commencer, essayer 
avec la transformation 
du sorgho en plusieurs 
dérivés. Nous verrons quelle 
appréciation le public en 
fera et si l’expérience est 
concluante, nous allons 
l’étendre à d’autres céréales 
issues de nos productions. 
Nous sommes plus que 
convaincu que l’agriculture 
est un secteur d’activité très 
porteur et on peut gagner 
sa vie en exerçant ce métier 
avec passion », concluent les 
membres du groupement.

KD

Membres du Groupement Ama
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Patrimoine mondial de l’Unesco
Liverpool – Port marchand n’en fait plus partie

Burkina Faso
Jean-Luc Mélenchon veut effacer les traces 
de l’impérialisme français en Afrique
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... Ces cartographes 
devront relever des 
informations liées 
aux coordonnées 
g é o g r a p h i q u e s 
d’infrastructures, de lieux 
d’habitation, de nombre 

de personnes et enfin 
procéder à un découpage 
du territoire en zones 
de dénombrement 
(ZD). « C’est du succès 
de cette opération 
que dépendra aussi la 

réussite de l’opération 
de dénombrement et 
la qualité des données 
de ce recensement », 
a expliqué le ministre.  
Les agents sont dotés à 
cet effet d’équipements 

informatiques et de 
matériels roulants pour 
assurer la bonne tenue 
des opérations sur le 
terrain. En préalable à 
cette phase, des comités 
locaux de recensement 

(CLR), avaient déjà 
été installés, pour 
faciliter l’adhésion des 
populations.

E. Dadzie
Source : www.

republiquetogolaise.com

L’affaire d’espionnage à base du logiciel israélien 
Pegasus continue de faire des révélations. Le weekend 
dernier, l’on a appris que plus de 300 numéros togolais 
apparaîtraient sur la liste des cibles potentielles. Parmi 
eux, de gros morceaux comme l’ancien Premier ministre 
Agbéyomé Messan Kodjo, candidat malheureux à 
l’élection présidentielle du 22 février 2020, le président 
du Parti national panafricain (PNP) Tchikpi Atchadam, 
le premier responsable du mouvement Togo Debout, le 
professeur David Dosseh, des journalistes comme Carlos 
Ketohou, Ferdinand Ayité et Luc Abaki. Même si l’Etat 
togolais n’a pas encore officiellement réagi sur cette 
affaire, tout le monde sait que c’est du bruit pour rien. Qui 
ignore aujourd’hui les moyens utilisés par les services de 
renseignement pour parvenir à leurs fins ?

Affaire d’espionnage

L’épisode du Pegasus n’est que la face émergée de l’iceberg!

Plus la technologie évolue, 
plus les Etats acquièrent 

des moyens plus sophistiqués 
pour surveiller les personnes 
ou les groupes qui pourraient 
constituer une menace pour 
eux. L’espionnage ne date pas 
d’aujourd’hui. Par le passé, il y 
avait même des personnes qui 
étaient des professionnels de 
l’espionnage (espions russes, 
américains, britanniques etc…) 

bien formés, que l’on envoyait 
dans les pays rivaux afin qu’ils 
collectent des informations 
utiles. Les espions existent 
encore aujourd’hui même si 
la technologie leur facilite la 
tâche. Pegasus n’est qu’un 
moyen parmi tant d’autres 
pour surveiller les populations 
du monde entier. On en 
parle comme si les Etats ne 
disposent pas de mille moyens 

pour découvrir ce qu’ils ont 
envie de découvrir.
Qu’est-ce qui prouve d’ailleurs 
que ce n’est pas une diversion 
? un « os » jeté « aux chiens» 
pour les occuper pendant 
que le vrai espionnage est 
en cours. Ou encore, cela 
ne serait-il pas une nouvelle 
guerre commerciale, visant 
à faire perdre des clients à 
une société qui gagne de 
l’envergure dans le monde 
? On sait que d’autres pays 
développent des outils de 
surveillance et aimeraient 
certainement aussi récolter 
des milliards.
La course à la conquête 
de l’espace n’est pas pour 
seulement mettre des chaînes 
de télévision sur satellite. 
Les grands du monde se 
bousculent dans l’inconnu 
de l’univers pour continuer 
à surveiller les autres pays. 
Si vous utilisez internet 
aujourd’hui et que vous êtes 
surpris qu’on vous surveille ou 

qu’on vous espionne, c’est que 
vous êtes naïfs. Nos données 
personnelles circulent 
abondamment aujourd’hui.
Vos seules empreintes 
digitales suffisent pour 
qu’on vous suive à la trace. 
La seule vie privée qui nous 
reste, c’est peut-être lorsque 
nous sommes nus dans notre 
chambre. Mais là encore, rien 
n’est sûr à 100%. Si on décide 
de vous espionner jusque dans 
votre intimité, vous n’y verrez 
que du feu. D’ailleurs, certains, 
à travers les sextapes, ont déjà 
tout mis sur la place publique. 
Maintenant, pour revenir à 
l’espionnage lui-même, qu’est-
ce qui étonne au juste certains 
au sein de l’opinion ? 
À l’allure où évolue le monde, 
les Etats peuvent-ils vraiment 
se passer de l’espionnage? 
Même les régimes les plus 
démocratiques font de 
l’espionnage. Qu’on le veuille 
ou pas, certaines personnes 
constituent des menaces. 

Atchadam, Kodjo, Dosseh, des personnalités qui seraient espionnées

Par leurs agissements, leurs 
activités, leurs propos etc… 
Elles se constituent elles-
mêmes des cibles privilégiées 
de surveillance. Un acteur 
politique, surtout qui menace 
un régime en place dans un 
pays, ne peut pas rester sans 
surveillance, même s’il est à 
l’extérieur.
En ce qui concerne les 
journalistes, il faut reconnaître 
que ce sont des personnes 
qui brassent d’importantes 
informations et qui sont 
susceptibles de rentrer en 
contact avec des individus 
que des pouvoirs redoutent. 
Il arrive qu’un terroriste 
entre en contact avec un 
journaliste pour faire passer 
une information. Il revient 
au journaliste de trouver 
les moyens de cacher ses 
sources et informations. Et 
puis, tant que le journaliste ne 
trempe pas dans des activités 
douteuses, il n’a pas à avoir peur 
d’une quelconque surveillance. 
Parce que, encore une fois, il 
est très difficile aujourd’hui 
d’y échapper. L’on dira que 
c’est antidémocratique. Mais, 
pour un gouvernement, entre 
la sécurité intérieure et les 
principes dits 
« démocratiques», le choix est 
vite fait.

Edem Dadzie  

Séminaire gouvernemental / Feuille de route 2020-2025

Etat des lieux des grands projets 

Faure Essozimna Gnassingbé

Le chef de l’Etat togolais Faure Essozimna Gnassingbé, 
son Premier ministre et tout le gouvernement sont 
depuis hier dimanche à Kara à l'occasion d'un séminaire 
gouvernemental.

Ce séminaire dont 
l’objectif est de faire 

l’état des lieux des 
grands projets initiés 
par le gouvernement 
dans sa feuille de route 
gouvernementale, va se 
poursuivre ce lundi.

«Je préside depuis 
ce dimanche 25 juillet 
2021 un séminaire 
gouvernemental de 
deux jours à  Kara. 
Avec les membres du 
Gouvernement togolais, 
nous ferons l'état des 

lieux de l'avancement 
des différents projets 
prioritaires contenus 
dans la feuille de route 
gouvernementale 2020-
2025 », écrit  Faure 
Gnassingbé dans une  
publication sur sa page 
Facebook. 

« Notre objectif est 
d'accélérer la mise en 
œuvre des projets afin 
d'atteindre les ambitions 
de la feuille de route », 
ajoute-t-il.

La rédaction 



4  TOGOMATIN  N° 927 DU LUNDI 26 JUILLET 2021  TOGOMATIN  N° 927 DU LUNDI 26 JUILLET 2021ETRANGER

Burkina Faso

Jean-Luc Mélenchon veut effacer les traces de 
l’impérialisme français en Afrique
Tout comme le président de la République française en 2017, Jean-Luc Mélenchon a 
choisi l’Université Joseph-Ki-Zerbo connue pour son esprit frondeur, pour tenter plutôt 
d’éveiller l’esprit « anti-français » dans le cœur de la jeunesse africaine en montrant la 
voie à une autre « France ». Opposition à l’opération Berkhane, aux multiples accords 
militaires entre son pays et l’Afrique, Jean-Luc Mélenchon propose aux Africains une 
guerre idéologique et sociale et promet un départ immédiat de la France de toutes les 
opérations en Afrique.

Sa rencontre avec le 
président Kaboré, dans 

une ambiance fraternelle 
et courtoise, malgré son 
statut d’opposant, marque 
sa vision de ce que sera sa 
politique en Afrique, s’il est 

élu. 

Avant de livrer son 
discours, le président de la 
France Insoumise (LFI) est 
allé chercher l’inspiration 
auprès du Balai citoyen, 

mouvement-phare de 
« la révolution citoyenne» 
de 2014 qui a mené à la 
chute du président Blaise 
Compaoré : hommage 
appuyé à Thomas Sankara, 
l’une des icônes de la 

gauche anti-impérialiste 
et anticolonialiste, avec 
lequel l’ancien président 
français François 
Mitterrand avait pourtant 
des relations parfois 
tendues. Pour Mélenchon, 
tous ces mouvements lui 
servent d’inspiration et 
c’est d’ailleurs la raison 
pour laquelle le député 
français a choisi le Burkina 
Faso qu’il considère comme 
le pays idéal pour tenir 
un discours de rupture à 
destination d’une jeunesse 
d’Afrique francophone qui 
manifeste ouvertement 
sa défiance à l’égard de 
l’ancien colonisateur.

A moins d’un an de la 
présidentielle en France, 
Jean-Luc Mélenchon est 
donc venu marcher sur les 
pas d’Emmanuel Macron, 
mais avec l’ambition 
affichée d’effacer sa trace. 
Mercredi 21 juillet, dans 
cette même université 
Joseph-Ki-Zerbo connue 
pour son esprit frondeur, 
il a tenté de faire entendre 
« une autre voix de la 
France », forcément 

débarrassée des maux de 
« l’impérialisme », du « 
néocolonialisme » et du « 
paternalisme ».

Le député LFI a ainsi réitéré 
son opposition à l’opération 
« Barkhane », en voie de 
disparaître, et déploré 
l’absence de consultation 
sur l’intervention au Sahel 
dont le président Macron 
a annoncé une diminution 
des effectifs. « Il n’existe 
aucune solution militaire à 
un problème politique. Les 
premiers qui l’ont dit ce 
sont les militaires de mon 
pays. Je ne supporte pas 
que nous soyons depuis 
huit ans en guerre et que 
nous n’en ayons discuté 
qu’une fois à l’Assemblée 
nationale », a-t-il dénoncé 
une nouvelle fois, avant de 
se dire, s’il est élu, « prêt 
à annuler tous les accords 
de défense » qui lient Paris 
avec plusieurs capitales 
africaines en cas d’attaque 
extérieure. « Le départ 
de l’armée française, c’est 
quand vous voulez ! », a-t-il 
lancé à son jeune public.

T.M.

Jean-Luc Mélenchon

Moussa Faki Mahamat

Statut d’observateur d’Israël à l’UA

Une anomalie de plus de 20 ans corrigée, selon Israël
L’État hébreu réclamait ce statut auprès de l’organisation panafricaine depuis des 
années. Il avait ce statut avec l’OUA, mais depuis 2002 avec la naissance de l’Union 
africaine, l’Etat d’Israël a dû multiplier les efforts pour reprendre ce statut mais en vain. 
Et pourtant, la Palestine, son voisin ennemi, a depuis belle lurette ce statut et compte 
d’importants soutiens notamment dans le conflit israélo-palestinien.

L’ambassadeur israélien 
Aleli Admasu a 

présenté jeudi ses lettres 
de créances au président 
de la Commission de 
l’Union africaine, Moussa 

Faki Mahamat, selon 
des communiqués 
de l’organisation 
panafricaine et de la 
diplomatie israélienne. 
« Cela corrige une 

anomalie qui a perduré 
pendant près de deux 
décennies et représente 
une partie importante 
du renforcement des 
relations extérieures 

d’Israël », s’est félicité 
dans un communiqué le 
ministre israélien des 
Affaires étrangères Yaïr 
Lapid.
Israël entretient des 
relations avec 46 
pays africains «et a 
des partenariats de 
grande ampleur et des 
coopérations dans de 
nombreux domaines, y 
compris le commerce et 
l’aide», selon le texte.

En mai dernier, Moussa 
Faki avait « condamné 
fermement » les 
« bombardements » 
israéliens dans la bande 
de Gaza ainsi que « 
les actions de l’armée 
israélienne, y compris 
les évictions illégales, 
continues et par la force 
de Palestiniens de leurs 
foyers à Jérusalem-Est 
(…) en flagrante violation 
du droit international 
». De nombreux pays et 
organisations avaient 
critiqué et condamné 
le non-respect du 

droit international, la 
répression à Jérusalem-
Est et les bombardements 
israéliens sur Gaza.
L’escalade de violence 
avait fait plus de 250 
morts palestiniens dont 
65 enfants, et 14 morts 
côté israélien, dont un 
enfant et d’autres civils. 
Dans son communiqué 
jeudi, le président de la 
Commission souligne que 
l’UA « a été très claire sur 
sa position selon laquelle, 
dans la question de la 
Palestine et d’Israël, une 
solution à deux États 
est nécessaire à une 
coexistence pacifique ». 
Ces dernières années, 
Israël a renouvelé ses 
relations diplomatiques 
avec le Maroc, le Tchad 
et la Guinée. Le Soudan, 
qui a adhéré aux accords 
d’Abraham il y a quelques 
mois, a également 
annoncé la normalisation 
de ses relations avec 
Israël.

T.M. et Jeune Afrique
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Développement à la base 

Les politiques publiques pour les communautés de base au 
cœur d’une conférence à Lomé
Une conférence internationale sur le développement à la base se tient du 29 au 30 
juillet prochain à Lomé. Cette rencontre de haut niveau se penchera sur les politiques 
publiques pour les communautés de base. 

Une femme fière d’exploiter son champ

Centre administratif et des services économiques et financiers 

Obligations de relance

Le Togo obtient 27,5 milliards FCFA sur le marché des titres
Le Togo était sur le marché financier régional vendredi 23 juillet dernier pour mobiliser 
25 milliards FCFA. A la fin de l’opération, le pays a réussi à mobiliser plus que cette 
somme.

L’opération s’inscrit dans 
le cadre de la mise en 

œuvre du programme 
d’Obligations de relance. A 

la fin de l’opération, le Togo 
a retenu la somme de 27,5 
milliards FCFA. L’émission 
a connu un rendement 

moyen pondéré de 6,15% 
(maturité 10 ans). Le taux 
de couverture s’établit 
à 346,82%. Avec un prix 

marginal de 10 015 FCFA 
et un prix moyen pondéré 
de 10 037FCFA, cette 
opération a enregistré 
22 participants et 63 
soumissions de différents 
pays.  
L’objectif de cette 
émission est de mobiliser 
l'épargne des personnes 
physiques et morales 
en vue d'assurer la 
couverture des besoins 
de financement du budget 
de l'État du Togo dans 
le cadre de ses plans de 
relance économique. Elle 
permet de contenir les 
effets de la pandémie 
Covid-19 et de renouer 
avec les performances 
d’avant la crise sanitaire. 
L’opération concerne 
l’ensemble des États de 
la zone Uemoa (Union 
économique et monétaire 
ouest africaine). 

Selon l’agence Umoa-
Titres qui a organisé 
l’émission en collaboration 
avec la Banque centrale 
des États de l'Afrique de 
l'ouest (Bceao), « cette 
opération s’inscrit dans 
le cadre de l'exécution du 
programme d'émissions 
de titres publics du Togo 
en conformité avec la 
stratégie à moyen et long 
terme de gestion de la 
dette ». Elle a été réalisée à 
la demande de la Direction 
générale du Trésor et de la 
Comptabilité publique du 
Togo.

Félix T.

«Les politiques publiques 
pour les communautés 
de base : stratégies, 
approches novatrices et 
résilience», c’est autour 
de ce sujet que plusieurs 
acteurs débattront au 
cours de cette conférence 
internationale qui se 

fera en présentiel et 
en visioconférence. La 
rencontre est organisée 
par le ministère du 
Développement à la base, 

de la Jeunesse et de 
l'Emploi des jeunes.
Les participants vont 
réfléchir sur deux 
principaux thèmes au 
cours des travaux. Le 
premier est intitulé « 
Expériences croisées 
des politiques de 

développement à la base 
: quelle vision, quelles 
stratégies et quels plans 
de mise en œuvre ? ». Le 
second concerne 

« Les communautés de 
base face à la Covid-19 : 
innovations et résilience 
dans les approches des 
pays, leçons apprises et 
perspectives». 
Au premier jour, les 
discussions porteront 
sur les modèles et les 

stratégies mis en place 
par les pays pour garantir 
la prise en compte des 
communautés de base 
dans les politiques 

publiques au niveau 
national. Dans le détail, 
les panelistes aborderont 
les innovations de modèle 
social et les stratégies 
mises en place par les pays 
pour garantir la prise en 
compte des communautés 
de base dans les politiques 
nationales, ainsi que les 
modèles de redistribution 
de richesses et de 
protection sociale adaptés 
aux chocs utilisés par les 
pays.
Deux panels sont 
consacrés au deuxième 
jour. Le premier porte 
sur les réponses à la 
pandémie, notamment 
les programmes publics 
innovants et la mobilisation 
de la population locale 
pour la mise en place des 
programmes retenus. Le 
second panel parle des 
leçons apprises de la 
pandémie en termes de 
financements publics.  

La pandémie du 
coronavirus a eu des 
répercussions sur les 
populations. La rencontre 
de Lomé servira de cadre 
de partage d’expériences 
de gestion et d’élaboration 
des politiques publiques 
pour les communautés à 
la base. Les expériences 
en termes d’impacts de la 

pandémie, de résilience 
à la pauvreté et à 
l’emploi pour les couches 
vulnérables seront 
également partagées.

« Il sera donc question 
d’échanger sur les 
réponses innovantes 
développées en termes de 
politiques, programmes et 
instruments mis en œuvre, 
et de réfléchir ainsi sur les 
perspectives en vue d’une 
meilleure intégration/
inclusion des besoins des 
communautés dans les 
politiques publiques », font 
savoir les organisateurs. 
La rencontre verra la 
participation d’éminentes 
personnalités au rang 
desquelles le Premier 
ministre Victoire 
Tomégah-Dogbé, du 
président du conseil 
d’administration du Centre 
de développement de 
l’OCDE et représentant 
permanent de 
l’Espagne auprès de 
l’OCDE (Organisation 
de coopération et 
de développement 
économiques), Manuel 
Escudero.
Rappelons que le Togo 
est admis au centre de 
développement de l’OCDE 
en mai 2019.

Félix Tagba
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PEAT 1 : une réussite dans les Plateaux

Dans les Plateaux, l'eau potable n'est plus une étrangère
Dans la région des Plateaux, les efforts du gouvernement sont visibles 
dans l'atteinte des objectifs fixés pour la fourniture de l'eau potable 
aux populations. C'est ce qui ressort d’une  visite sur terrain le 22 
juillet 2021. La région est vaste certes mais aux grands mots les grands 
remèdes! La Société de Patrimoine Eau et Assainissement en milieu 
Urbain et semi-urbain (SP-EAU) est maître d’œuvre sur les travaux en 
engagements spécifiques et maître d’ouvrage des travaux en régie 
des PEAT 1 et 2.

Bien-être

Plan international Togo, une preuve citoyenneDes populations qui s'alimentent en eau potable

La ville d'Atakpamé et ses 
environs sont alimentés en eau 

potable par les eaux de surfaces 
grâce à deux prises d'eau brute à 
Irobo et à Glélou. Le projet eau et 
assainissement au Togo phase 1, 
financé à hauteur de 5 milliards 212 
millions de francs CFA par l'AFD, a 
prévu la construction de la prise 
d'eau brute de Irobo, la construction 
de la nouvelle station de traitement 
des eaux potables, la construction 
de la piste d'accès à Irobo, la 
réalisation de 1476 branchements 
promotionnels, l'extension de 10, 
5 km de réseaux, l'amélioration 
du système de pompage à Glélou, 
Bakpété et Tchakpali, etc.
«Le gouvernement en fait 
beaucoup déjà, aujourd'hui 
quand nous prenons le schéma 
institutionnel de notre secteur, la 
réforme ayant aboutie à la création 
de la société du patrimoine de l'eau 
(La SP-EAU) est un exemple de 
cette volonté de l'autorité à mieux 
faire. Ce schéma a donné confiance 
aux partenaires techniques et 
financiers et répond aux attentes 
des bailleurs. De même, la réforme 
permet une meilleure performance. 
Désormais la SP-EAU se consacre 
à la mobilisation des ressources 
financières et la TDE se charge de 

l'exploitation et la distribution », a 
indiqué Ladani Légua, chargé de 
mission au ministère de l'Eau et de 
l'Hydraulique villageoise.
Les travaux réalisés sur le PEAT1 
sont à près de 60%. Ils visent 
à accroître le taux d'accès et à 
améliorer la production d'eau 
potable dans la ville d'Atakpamé 
et ses environs puis renforcer les 
capacités des organismes publics 
en charge de la fourniture de 
services. Le chef production de la 
TDE Atakpamé monsieur Lawani 
Nassirou exprime sa satisfaction 
et sa gratitude au gouvernement: 
«Le gouvernement à travers le 
PEAT1 nous a permis d'augmenter 
la capacité de production ici à 
Irobo. La tuyauterie de l'ancienne 
canalisation était  de diamètre réduit 
et aujourd'hui avec l'augmentation 
de la demande des branchements, il 
fallait renouveler cette installation 
avec des tuyaux de grand diamètre 
et c'est ce qui a été fait. Egalement, 
avant le traitement de l'eau était 
manuel mais avec le PEAT1, le 
branchement à la moyenne tension 
va nous alléger la tâche avec la 
construction d'une nouvelle station 
de traitement automatique et le 
groupe électrogène ne sera utilisé 
qu'en cas de délestage ».

On note avec satisfaction la 
présence des partenaires tels 

que l'ONG Plan International Togo 
qui s'investit dans la construction 
de mini-adductions d'eau potable. 
Au total, dix (10) mini adductions 
d'eau potable sont en cours de 

réalisation dans la région (3 dans le 
Haho, 3 dans l'ogou, 3 dans  l'Anié et 1 
dans le moyen- Mono). Chaque mini 
adduction d'une capacité de 60 m3  
alimentera 4 bornes fontaines afin 
d'apporter de l'eau potable à plus de 
1500 personnes chacune. 

« C'était comme un rêve mais  aujourd'hui, nous 
vivons la réalité »

Kpélé et Koloto : 12 postes autonomes À Tsavé, commune de Haho1, 
préfecture de Haho où s'est 

rendue la délégation du ministère 
de l'Eau et de l'Hydraulique 
villageoise en tournée nationale 
depuis le 13 juillet dernier, le chef de 
canton, Togbui Kossi Agotsè Ake 2, 
a exprimé sa gratitude et celle des 

populations de son canton au  chef 
de l'État et à son gouvernement 
avant de promettre que bon usage 
sera fait du joyau offert « Avant, 
pour voir un robinet d'où jaillit de 
l'eau, il fallait aller jusqu'à Notsé. 
Lorsqu'on nous a apporté la nouvelle  
de ce projet, c'était comme un rêve 

Nouvelles infrastructures au barrage de Irobo

Conscient que la question de 
l'accès à l'eau potable est une 

question cruciale, le gouvernement 
s’est investi dans le kpélé et le kloto 
avec le projet de renforcement de 

l'hydraulique villageoise qui prévoit 
construire douze(12) postes d'eau 
autonomes. Aujourd'hui 6 sont 
déjà réalisés. Ce sont des forages 
équipés de châteaux d'eau qui 

permettent aux populations de 
s'offrir de l'eau par le truchement 
de robinets. 

L’Etat togolais en dehors de ces 
lourds investissements et de l’appui 
de ces partenaires traditionnelles 

bénéficie dans cette bataille 
pour atteindre un taux de 95% 
en zone rurale, 85% en zone 
semi urbaine à l'horizon 2025, de 
l'appui de certaines Organisations 
Non Gouvernementales et des 
Associations. 

Peau neuve pour le barrage de Irobo 
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Un ouvrage de mini-adduction d'eau dans le Haho 

De l'eau potable aux populations dans le Haho et Kloto

mais  aujourd'hui, nous vivons la 
réalité. Je ne peux que remercier 
le chef de l'Etat et les partenaires 
pour avoir pensé à nous ». 
Pour le directeur régional de l'eau 
et de l'hydraulique villageoise des 
Plateaux, Emmanuel Itché Koffi 
Kogo : « Nous avons des partenaires, 
grâce à la très bonne politique du 

Chef de l’Etat. Il y'a par exemple 
l'association Terre citoyenne et 
solidaire qui a déjà réalisé 3 forages 
et entend en ajouter d’autres. Il y'a 
aussi Électriciens sans frontières 
qui a déjà réalisé dix forages dans 
la seule préfecture de Haho ».

Dans toutes les localités 

parcourues, les appels des autorités 
locales et celles en charge du 
secteur de l'eau ont été unanimes: 
inviter les consommateurs à une 

gestion rationnelle des ressources 
en eau et surtout à s'approprier 
des ouvrages réalisés et en assurer 
l'entretien. 

Tournée nationale de visite, une plus-value

Pourquoi une tournée de 
presse pour faire découvrir les 

réalisations du gouvernement à 
travers son ministère de l'Eau et de 
l'Hydraulique villageoise (MEHV) ? 
« Le voyage de presse initié par le 
MEHV vise, dans l'accomplissement 
de la feuille de route, à partager 
avec le public les efforts du 
gouvernement à travers les 
différents programmes et projets, 
présenter les changements induits 
par les activités sur les populations, 
partager avec la population 
togolaise et d’ailleurs les résultats 
et impacts des programmes et 
projets et mobiliser les partenaires 
traditionnels et potentiels bailleurs 
à renforcer leurs capacités de 
financement du secteur », a 
répondu Ladani Légua, chargé de 

mission du ministre de l'Eau et de 
l'Hydraulique villageoise, Bolidja 
Tiem.
L'eau est une ressource naturelle, 
mais il faut des stratégies pour 
la rendre propre, disponible et 
accessible pour les populations 
tant dans les milieux urbains que 
ruraux. C'est justement le mot 
d'ordre du gouvernement togolais 
qui élabore des projets et mobiliser 
des ressources pour les réaliser. 
Sur le terrain, c'est sans ambiguïté 
autour des réalisations et les 
populations en témoignent. Les 
populations doivent faire preuve 
de citoyenneté et de civisme pour 
entretenir les ouvrages et utiliser 
l'eau à bon escient.

Attipoe Edem Kodjo

Volore volupta nosaperibus voluptate 
volorec totat

Usant. Aligeni minvelibus Tem aut 
optio cusandi a ad qui ut volori dluptia 

volum atquam rectatus sini 

con pores idenecatur?
Ximpor simagnatur alignihita Ximpor simagnatur alignihita volo 
maximai onseribus, inventur  lupt

atus, optatia erumqui berum as ea qui
sevelibus.Ad utatia qui voluptiantqua-

sitis ad que ra

Zoom sur le Togo qui qui impacte,
brille et ose

Suivez notre actualité sur
whatsapp (infos en DM)

www.togomatin.tg :     www.togomatin.tg

WWW.TOGOMATIN.TG :    @Togomatin1

:    Togomatin

:    instagram.com / togomatin

www.monkiosk.com www.alome.com

ACHETEZ & LISEZ 
DESORMAIS

SUR

OU

sur le portail
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PHARMACIES DE GARDE ( LOME )
du 19 au 26 Juillet 2021

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, Galerie Tountouli ) 
Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e étage) 
Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE

Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES ANGES» 
 Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph Strauss) ; 
Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. Tél : 90 
79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES ANGES»; 
Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana BLAKIME) 
; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle africaine) ; Tél 
: 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 91 70 
61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com 

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation d'évènement 
privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des Cocotiers

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE (Boulevard du 13 Janvier); 
Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super Marche Le 
Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du Super Marche 
RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA (Qtier Adidogomé, 
carrefour des Franciscains), Tél: 91 81 25 38

   AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

J’ai vu mon propriétaire avec la femme du voisin à l’hôtel, et je n’ai 
rien dit. Je suis rentré chez moi et j’ai écrit sur une pancarte le 
nom de l’hôtel, la date, l’heure et j’ai accroché sur le portail Ca fait 
4 mois que je ne paye pas le loyer

Pensée du jour

Blague

Photo du jour

Quand on refuse d'investir au villageet un jour on s'y rendpour faire la fête, voilà 
ce que ça donne.
Après une lecture attentive, méditez et commentez un peu la photo ci-dessous.

3È ARRONDISSEMENT  BD. DU 13 J.  96 32 97 71
CENTRE     FACE SGGG         22 21 83 30
ECLAIR          BÈ AHLIGO                      96 80 09 06
DES APOTRES       AKODÉSSÉWA    70 45 38 05
ESPERANCE    DÉKOMAKPOÈ         22 21 01 28
HOPITAL      FACE CHU-TOKOIN         22 20 08 08
CAMPUS        ADÉWI        93 38 08 84
ST PAUL      BD. JEAN PAUL IL           22 61 85 08
LE JOURDAIN  TOKOIN WUITI         92 38 30 50
HEDZRANAWE.     HEDZRANAWE       22 26 49 61
KOUESSAN      KÉGUÉ                   90 50 48 12
KLOKPE.     FOIRE TOGO 2000            90 53 60 52
J-MIMSHAK      HOUNTIGOMÉ             92 24 42 70
MAELYS.                 BÈ KPOTA              70 44 86 79
MISERICORDE.    BE-KPOTA               96 80 09 45
ADIDOGOME.       ADIDOGOMÉ        22 50 54 85
SILOE          ADÉDOKOPÈ                     96 80 10 16
ACTUELLE.         ADIDOGOMÉ         90 61 46 44
SEGBE.         SÉGBÉ QT ZANVI            79 30 07 29
DJIDJOLE.         DJIDJOLE         22 25 65 12
ST JOSEPH      BE KLIKAME         91 09 46 38
VIGUEUR        AGBALEPEDOGAN         70 44 81 96
MILLENAIRE    AGOÈ-NYIVÉ           22 51 64 31
DIEUDONNE     LEO 2000               70 44 84 59
OSSAN        CARREFOUR AVEDJI      70 40 44 25
APOLLON.       FACE MAKAFUI          70 41 01 07
CLEMENCE.                AGOÈ                   70 21 26 26
NABINE             AGOÈ ANOMÉ              98 97 97 96
VITAS         AGOÈ ASSIYÉYÉ             22 25 63 43
EXCELLENCE   AGOÈ DÉMAKPOÈ     93 27 95 54
ESPACE VIE.         AGOÈ LOGOPÉ       99 85 89 07
DIVINA GRACIA         AGOÈ-FIOVI        96 80 10 21
NOUVELLE TULIPE.    LÉGBASSITO 99 47 00 70
ST MICHEL AGOÈ-NYIVÉ             70 43 30 43
TCHEP'SON      TOGBLÉKOPÉ       70 42 94 41
LE ROCHER      AGOÈ ZONGO        99 08 05 01
ASSURANCE         ADÉTIKOPÉ       96 82 76 76
SANGUERA      SANGUÉRA        99 90 89 72
GANFAT AGOE DALIKO             70 22 15 15
HYGEA   AFANOUKOPÉ ( BAGUIDA)  99 27 36 36
LE DESTIN.            BAGUIDA           70 41 15 41

Avec la galère de ces vacances, je suis allé  payer un sac de riz de 
25 kilos avec le montant qui restait et je l'ai placé devant ma  moto 
. En rentrant, j'ai marqué un arrêt en belle famille pour saluer les 
beaux- parents. Arrivé, je gare la moto devant la porte, je m'installe 
et  on entame les salutations comme d'habitude et on me reçoit 
exceptionnellement en tant que beau-fils. Ma belle-mère me sert 
à boire de l'eau , tellement j'avais soif. Net en tenant le gobelet,  je 
vois les enfants de mon beau frère entrain de trimballer mon sac 
de riz et viennent déposer ça devant mon beau-père.  "papi, c'est 
tonton qui a amené ça pour nous". 
Et mon beau-père a enchaîner les bénédictions. Ma belle mère va 
plus loin en disant "je n'ai pas de bouche pour te saluer", tu es venu 
nous sauver.
Sans mentir, j'ai coulé les larmes sans le savoir.
Mon beau-père m'a demandé : pourquoi tu pleure ? 
Et j'ai répondu : c'est l'émotion, votre prière ma beaucoup manqué. 
Et je suis partie en pleurant 

=

=

=

=

60

26

15

++

++

++

+ X

Rends le calcul ci-dessous correct en ne déplaçant qu'une seule 
allumette
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MEDIAS, ART & CULTURES

« La Peste » d’Albert 
Camus. Ed Gallimard. 1947 
Pp 23-24
«…Le concierge parti, 
Rieux demanda au Père 
Paneloux ce qu'il pensait 
de cette histoire de rats 
: Oh ! dit le Père, ce doit 
être une épidémie, et ses 
yeux sourirent derrière les 
lunettes rendes. Après le 
déjeuner, Rieux relisait le 
télégramme de la maison 
de santé qui lui annonçait 
l'arrivée de sa femme, 
quand le téléphone se fit 
entendre, C'était un de ses 
anciens clients, employé 
de mairie, qui l'appelait. Il 
avait longtemps souffert 
d'un rétrécissement de 
l'aorte, et, comme il était 
pauvre, Rieux l'avait soigné 

gratuitement. Oui, disait-
il, vous vous souvenez de 
moi. Mais il s'agit d'un autre. 
Venez vite, il est arrivé 
quelque chose chez mon 
voisin. Sa voix s'essoufflait. 
Rieux pensa au concierge 
et décida qu'il le verrait 
ensuite. Quelques minutes 
plus tard, il franchissait la 
porte d'une maison basse 
de la rue Faidherbe, dans 
un quartier extérieur. Au 
milieu de l'escalier frais et 
puant, il rencontra Joseph 
Grand, l'employé, qui 
descendait à sa rencontre. 
C'était un homme d'une 
cinquantaine d'années, à la 
moustache jaune, long et 
voûté, les épaules étroites 
et les membres maigres. 
Cela va mieux, dit-il en 

arrivant vers Rieux, mais 
j'ai cru qu'il y passait. Il se 
mouchait. Au deuxième et 
dernier étage, sur la porte 
de gauche, Rieux lut, tracé 
à la craie rouge« Entrez, je 
suis pendu. » Ils entrèrent. 
La corde pendait de la 
suspension au-dessus 
d'une chaise renversée, 
la table poussée dans un 
coin. Mais elle pendait dans 
le vide. Je l'ai décroché 
à temps, disait Grand qui 
semblait toujours chercher 
ses mots, bien qu'il parlât 
le langage le plus simple. 
Je sortais, justement, et j'ai 
entendu du bruit. Quand j'ai 
vu l'inscription, comment 
vous expliquer, j'ai cru à 
une farce. Mais il a poussé 
un gémissement drôle, et 

même sinistre, on peut le 
dire.  Il se grattait la tête 
: À mon avis, l'opération 
doit être douloureuse. 
Naturellement, je suis 
entré. Ils avaient poussé 
une porte et se trouvaient 
sur le seuil d'une chambre 
claire, mais meublée 
pauvrement. Un petit 
homme rond était couché 
sur le lit de cuivre. Il 
respirait fortement et 
les regardait avec des 
yeux congestionnés. Le 
docteur s'arrêta. Dans 
les intervalles de la 
respiration, il lui semblait 
entendre des petits cris de 
rats. Mais rien ne bougeait 
dans les coins. Rieux alla 
vers le lit. L'homme n'était 
pas tombé d'assez haut, 

ni trop brusquement, les 
vertèbres avaient tenu. 
Bien entendu, un peu 
d'asphyxie. Il faudrait 
avoir une radiographie. 
Le docteur fit une piqûre 
d'huile camphrée et dit 
que tout s'arrangerait en 
quelques jours. Merci, 
docteur, dit l'homme 
d'une voix étouffée. Rieux 
demanda à Grand s'il avait 
prévenu le commissariat 
et l'employé prit un air 
déconfit : Non, dit-il, oh ! 
Non. J'ai pensé que le plus 
pressé...Bien sûr, coupa 
Rieux, je le ferai donc. Mais, 
à ce moment, le malade 
s'agita et se dressa dans le 
lit en protestant qu'il allait 
bien et que ce n'était pas la 
peine…»

Lire

Patrimoine mondial de l’Unesco

Liverpool – Port marchand n’en fait plus partie
Le comité du patrimoine a décidé de retirer Liverpool, au Royaume-Uni, de la Liste du patrimoine 
mondial, «en raison de la perte irréversible des attributs qui transmettent la valeur universelle 
exceptionnelle du bien», a indiqué l’Organisation des Nations unies pour l’éducation, la science 
et la culture (Unesco). 

Le port marchand de 
Liverpool a été inscrit 

sur la « Liste du patrimoine 
mondial » en 2004. En 
2012, le site a été inscrit 
sur la Liste du patrimoine 
mondial en péril en 
raison d’inquiétudes 
suscitées par le projet de 
développement de 
« Liverpool Waters ». Le 
projet a depuis été mis 
en œuvre, de même que 
d'autres aménagements 
à l'intérieur du bien et 
dans sa zone tampon. « 
Le Comité considère que 

ces constructions portent 
atteinte à l'authenticité 
et à l'intégrité du site », a 
précisé l’Unesco dans un 
communiqué de presse.

Liverpool – Port marchand 
comprend six zones 
distinctes situées dans 
le centre de la ville de 
Liverpool (Pier Head, Royal 
Albert Dock, Stanley Dock, 
Duke Street, Castle Street 
et William Brown Street) 
qui correspondent aux 
quartiers commerciaux 
développés à partir du 

XVIIIe  siècle. Plusieurs 
bâtiments emblématiques 
de la ville s'y trouvent, dont 
le Royal Liver Building, le 
Port of Liverpool Building 
et le Cunard Building.

Le centre historique et les 
docks de Liverpool ont été 
inscrits pour avoir été le 
témoin du développement 
de l'un des principaux 
centres du commerce 
mondial aux 18ème  et 
19ème siècles. Le site 
a également illustré les 
développements pionniers 

Liverpool – Port marchand

de la technologie moderne 
des docks, des systèmes 
de transport et de la 
gestion portuaire.
«Toute suppression 
d’un bien de la Liste du 
patrimoine mondial est une 
perte pour la communauté 
internationale et pour les 
valeurs et engagements 
partagés à l’échelle 
mondiale dans le cadre 
de la Convention du 
patrimoine mondial », a 
estimé l’Unesco.
Le mercredi, 21 juillet 
2021, après soumission 
au vote, le site est retiré 
de la liste du patrimoine 
mondial en raison du 
s u r d é v e l o p p e m e n t 
d'aménagements lui 
faisant perdre son 
authenticité.
Après la Vallée de l'Elbe à 
Dresde (Allemagne) et le 
Sanctuaire de l'oryx arabe 
(Oman), Liverpool est le 
troisième bien à perdre 
son statut de patrimoine 
mondial. Le Sanctuaire de 
l’oryx arabe avait été retiré 
en 2007 après la décision 
d’Oman de réduire sa 

superficie de 90% pour 
un projet de prospection 
d’hydrocarbures. En 2009, 
la Vallée de l’Elbe à Dresde 
avait perdu son statut 
en raison d’un projet de 
construction de pont 
routier.

Le patrimoine mondial 
de l'Unesco désigne 
un ensemble de biens 
culturels et naturels 
présentant un intérêt 
exceptionnel pour 
l'héritage commun de 
l'humanité. Ce patrimoine 
fait l’objet d’un traité 
international intitulé 
« Convention pour la 
protection du patrimoine 
mondial, culturel et 
naturel», adopté par 
l’Unesco en 1972, actualisé 
chaque année depuis 1978 
par le comité du patrimoine 
mondial de l'Organisation 
des Nations unies pour 
l'éducation, la science et 
la culture (Unesco), une 
institution spécialisée de 
l'Organisation des Nations 
unies.

Nadia E.
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Athlétisme

Écho des Togolais aux JO de Tokyo 2020
Les Jeux olympiques de Tokyo 2020 ont débuté le vendredi 23 juillet 2021. Le Togo 
prend également part à ce festin athlétique avec six représentants, appuyés par une 
délégation. Claire Ayivon, Damien Otogbe, Aliou Bawa, Fabrice Dabla, Kabissa Kouméalo 
et Fanny Dodji sont les six ambassadeurs togolais à ces JO de Tokyo 2020 décalés en 
juillet 2021 à cause de la crise sanitaire liée au coronavirus. Où en est le Togo dans la 
compétition ?

CNO-Togo et les partenaires à Tokyo

Benjamin Boukpeti, le 
leader qui a boosté 

Claire Ayivon 
Claire Ayivon est l'un 
des athlètes togolais qui 
représente le pays aux 
JO de Tokyo. Tout ceci 
n’aura pas été possible 
sans la bonne volonté de 
Benjamin Boukpeti.

« Pour moi, l’olympisme 
a toujours été la preuve 
de l’universalité. Je crois 
que nos athlètes ont 
fait des performances à 
l’instar de Claire (Ayivon, 
NDLR) qui est qualifiée 
par ses propres moyens 
et ceux du CNO, et je 
trouve cela formidable. 
C’est aussi une héritière 
des actions menées par 
Benjamin Boukpéti qui 
était mon coéquipier 
aux Jeux Olympiques 
de 2004 et 2008. C’est 
grâce à lui et toutes les 
activités qu’il a dirigées 
au Lac Togo que Claire 
Ayivon s’est qualifiée 
aux JO. Je suis très fière 
de cela parce que les 
petites graines que l’on 
sème des rares fois que 
nous venons, portent 
leurs fruits », a déclaré 
à L’Equipe Sportive, 
Sandrine Thiebaud-
Kangni, présidente de la 
commission des athlètes 
au CNO-Togo.

Benjamin Boukpeti 
est une icône du 
sport togolais. Il reste 
et demeure, pour le 

moment, le seul médaillé 
olympique du Togo lors 
des Jeux Olympiques. 
Il veut que son pays 
ait plus de breloques 
et a initié plusieurs 
jeunes au Canoe-Kayak 
au lendemain de son 
exploit à Pékin. C’est de 
là que s’est révélée Claire 
Ayivon, porte-drapeau 
et athlète phare aux JO 
2020.

Début raté pour Claire 
Ayivon

Claire Ayivon est la 
première athlète 
togolaise à concourir lors 
des JO 2020. Dans la nuit 
de jeudi à vendredi, elle 
était dans son bateau 
pour frapper peut-être 
l’un des grands coups de 
ces Jeux en aviron. Mais 
non! C’est plutôt une 
désillusion.

Lors des séries des 
éliminatoires dans 
l’épreuve skiff sur 2km 
en aviron, Claire Ayivon 
ne termine qu’à la 5ème 
position en 8,48,07. Elle 
va devoir passer par 
les rattrapages Samedi 
prochain. Une dernière 
chance pour la Togolaise 
de tenter de se hisser au 
tour suivant et atteindre 
l’objectif qu’elle s’est fixé 
avant le début des Jeux.
Claire Ayivon veut offrir 
au Togo sa seconde 
médaille olympique après 
Benjamin Boukpeti. 

Pour le moment, c’est 
mal parti mais elle a 
désormais la pression 
pour les repêchages.

Fanny Kokou Dodji, 

éliminé au premier tour
Fanny Kokou Dodji est 
tombé sur un os lors de 
son entrée en lice aux 
JO 2020. Le pongiste 
togolais est éliminé dès 
sa première apparition 
dans cette compétition. 
Une courte aventure 
pour le Togolais à 
Tokyo. Face au Croate 
Andrej Gaćina en simple 
Homme, Fanny Dodji n’a 
pas pu véritablement 
s’exprimer. Le score final 
est de 3-0, 11-5, 11-6, 11-3, 
13-11. Une lourde défaite. 
Aussitôt arrivé, aussitôt 
reparti. Fanny Kokou 

Dodji dit déjà adieu aux 
Jeux Olympiques de 
Tokyo.

La délégation 
togolaise tisse et 
renforce des relations 
professionnelles
Une délégation a 
accompagné les 
athlètes togolais aux 
Jeux olympiques de 
Tokyo 2020. Ladite 
délégation renforce sa 
collaboration avec le 
Comité international 
olympique (CIO). Le 
directeur national des 
Sports du Togo, Adamou 
Bawa, et le président 
du Comité national 
olympique du Togo 
(CNO-Togo), Deladem 
Akpaki, ont eu une 
séance de travail avec 
des responsables de la 
Solidarité olympique et 
du CIO.
Les deux délégations ont 
abordé des sujets relatifs 
à la sérénité retrouvée 
au sein du CNO-Togo, aux 
réformes engagées dans 

la nouvelle gouvernance 
imprimée par la nouvelle 
équipe dirigeante de 
cette institution. Des 
pistes de partenariat ont 
également été évoquées 

pour la détection des 
talents et la promotion 
des sports scolaires et 
universitaires au Togo.
Les responsables du 
CIO et de Solidarité 
olympique ont apprécié 
la démarche de la 
délégation togolaise et 
salué l’implication des 
premières autorités 
sportives du Togo, 
qui ont contribué au 
renforcement de la 
sérénité au CNO-Togo. 
D’autres rencontres sont 
prévues à l’agenda de 
la délégation togolaise, 
pour la relance des 
sports au Togo.

La délégation du CIO 
et celle de Solidarité 
Olympique sont 
composées de Jérôme 
P. (Cadre Juridique), 
Cynthia Amami (Chef de 
projet Division athletisme 
et développement 
du sport), Yassine 
Yousfi (Responsable 
continental Afrique) 
et Joëlle Simond, 

responsable des 
services d’Information, 
département des 
Relations avec les CNO.

Attipoe Edem Kodjo

Les athlètes et la délégation togolaise lors du départ
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Promotion de l’éducation 

Suisco lance la 1ère édition de la Semaine de l’éducation au Togo

Abdel Adoyi

La première édition de la Semaine de l’éducation 
(EduWeek) est prévue du 18 au 24 août prochain au Togo. 
Cette semaine a été officiellement lancée ce samedi 
24 juillet à Lomé par les initiateurs de la plateforme 
numérique Suisco (Suivi scolaire).

La semaine de 
l’éducation est 

un rendez-vous qui 
réunira les acteurs 
de l’éducation. Cette 
semaine permettra 
de rapprocher ces 
différents acteurs de 
l’éducation. L’un des 
objectifs de cette 
semaine est de mettre 
en œuvre une orientation 
éducative qui permet aux 
apprenants d’acquérir 
des compétences qui 
leur donneront une 
place sur le marché du 
travail. Cette semaine 
permet également de 
promouvoir le numérique 
dans le domaine de 
l’éducation et d’élaborer 
des mécanismes pour 
l’acquisition des outils 
et infrastructures de 
qualités adaptées à 
notre environnement et 
à la politique éducative.

Plusieurs activités 
vont meubler la 
semaine de l’éducation, 
notamment des forums, 
des conférences, 
des expositions et 
présentations, des 
journées portes 
ouvertes, des concours 
et jeux. 
Parmi les thématiques 

qui seront abordées au 
cours de cette semaine 
figure l’utilisation du 
numérique dans le 
secteur de l’éducation, 
les finances scolaires 
et les outils en terme de 
normalisation dédiés à 
l’éducation. Pour Abdel 
Adoyi, responsable 
de Suisco, « l’idée est 
d’arriver, d’une façon 
structurelle, à aider 
les acteurs directs de 
l’éducation par rapport 
aux accès en terme 
de financement, des 
solutions numériques 
pour faciliter le 
métier et amener les 
gens à découvrir les 
activités connexes de 
l’éducation». 

Un jeu tombola est 
également prévu du 
25 juillet au 24 août 
prochain, avec à la clé des 
bourses d’études d’une 
valeur de 60 millions 
FCFA à gagner. Les deux 
meilleurs lauréats de ce 
jeu bénéficieront des 
bourses pour étudier en 
France.

Les organisateurs 
attendent 30 exposants 
en ligne, 20 exposants 
en présentiel, 250 

é t a b l i s s e m e n t s 
scolaires et universités, 

70 000 visiteurs en ligne 
et 25 000 visiteurs en 

présentiel.
Félix Tagba

Contactez notre régie exclusive
DIRECT AGENCE

Rue 132, Angle 139 AAao-Gakli Djidjolé
(+228) 97 10 01 00 / 90 03 46 92

Vous êtes un annonceur, un privé, 
une agence conseil en communication

ou un homme d’affaires!
Vous avez besoin d’une communication 

dans le journal Togo Matin?

Femmes Pyramides

Vers un nouvel échec de la semaine dite Togo noir ?
Après avoir organisé une première journée Togo noir du 
12 au 18 juillet 2021 sur un constat d’échec, les Femmes 
Pyramides reviennent à la charge. Elles annoncent une 
nouvelle semaine Togo noir pour la période allant du 26 
juillet au 1er août 2021. Alors, l’on se demande si cette 
organisation visiblement constituée uniquement de 
femmes ne s’achemine pas vers un nouvel échec…

Les Femmes Pyramides en conférence de presse la semaine dernière

Tous les Togolais sont 
unanimes sur le fait que la 

vie est de plus en plus chère. 
Même le gouvernement sait 
que la situation est assez 
difficile à supporter. Mais, 
franchement, y-a-t-il quelque 

chose que l’on puisse faire 
contre ce problème qui n’est 
d’ailleurs pas l’apanage du 
Togo ? Il faut avoir une pierre à 
la place du cœur pour ne rien 
faire pour alléger le coût de 
la vie pour ses compatriotes 

lorsqu’on est un dirigeant. 
Il y a donc forcément une 
situation qui s’impose à 
tous. La seule chose à faire 
aujourd’hui est d’empêcher 
qu’il y ait de la spéculation et 
que des commerçants véreux 
ne décident d’envoyer le peu 
de production qui nous reste à 
l’extérieur.
La solution à la vie chère 
sera certainement aussi de 
booster la production et la 
consommation locale. Plus 
il y a abondance, plus les 
prix chutent. C’est la loi du 
marché. Comme les Femmes 
Pyramides le souhaitent, il 
faudrait peut-être augmenter 
le Salaire minimum garanti 
(Smig). Mais, attention à 
l’inflation ! A quoi servira 
l’argent s’il n’y a rien à acheter?

Donc, c’est bien de vouloir 
utiliser la vie chère pour 
se faire une place sur la 
scène politique. Mais, il faut 
regarder la réalité en face. Les 
gouvernants ne feront pas de 
miracles. Encore une fois, les 
peuples du Togo et d’Afrique 
en général doivent se mettre 
au travail. Les initiatives 
visant à faire du buzz ne 
fonctionnent plus. À preuve, 
lors de la première semaine de 
Togo noir, il n’y a rien eu.
Non pas que nos compatriotes 
ne ressentent pas les 
difficultés. Mais, parce qu’ils 
ont été trop utilisés pour des 
initiatives sans lendemain 
et sont occupés à essayer 
d’améliorer leurs quotidiens. 
Et puis, le noir a déjà une forte 
symbolique dans nos sociétés 

: le deuil. Et chez nous, on ne 
joue pas avec la mort. Les 
plus grands superstitieux 
refuseront d’adhérer à une 
telle initiative, et Dieu seul sait 
qu’ils sont nombreux. Même 
lorsqu’un peuple comme celui 
du Togo décide de se mettre 
en noir, c’est que la situation 
est critique.
Les Togolais ont accepté de 
porter le noir lors des crises 
de la Coalition des 14 (C14), 
et auparavant lors d’une 
manifestation du Collectif 
sauvons le Togo (CST). Mais 
là, il faut faire remarquer qu’il 
y avait eu des morts lors des 
manifestations. On pouvait 
alors vraiment parler de deuil. 
La symbolique était donc 
toute entière. 

La rédaction
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